

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 78 (1990)

Heft: 6-7

Artikel: ADF Suisse : utopie et réalité

Autor: Berenstein-Wavre, Jacqueline

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-279401>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ADF Suisse

Utopie et réalité

Entre les femmes «riches» du Nord et les femmes «pauvres» d'ailleurs, entre les nombreuses possibilités d'épanouissement offertes aux unes et les douloureuses et sévères restrictions imposées aux autres, y a-t-il vraiment quelque chose qui nous unit toutes? Y a-t-il des utopies qui pourraient nous donner à toutes un monde meilleur? Tel était le thème de la rencontre intitulée «Femutopia» qui a suivi, le 19 mai dernier, l'Assemblée générale de l'Association suisse pour les droits de la femme, à Berne. Cette assemblée s'est tenue sous la conduite des deux co-présidentes romande et alémanique, Simone Chapuis et Ursula Nakamura-Stoecklin, dont le tandem fonctionne à merveille.



Ursula Nakamura et Simone Chapuis, les deux co-présidentes. (Photo Keystone)

Quelquefois, l'utopie peut ne rester qu'un espoir, comme pour Editha Beier. Membre du groupement féministe indépendant de Magdebourg (RDA), cette jeune femme témoigne avec simplicité – et combien de force! – des espoirs de féministes est-allemandes plongées dans une réalité quotidienne en plein bouleversement, celle d'avant l'automne 1989 et celle d'aujourd'hui. (Cf. à ce propos également notre dossier de ce mois.)

Avant: fuite de la jeunesse vers l'Ouest, isolement des

gens dû à l'espionnage professionnel et social permanent, politique féminine unilatérale renforçant les femmes dans leur rôle traditionnel, ne leur laissant aucun espoir d'accéder à l'autonomie de décision et à l'action.

«Je voulais parfois me cacher les yeux d'un fichu, serrer les mains et prendre le temps d'être en deuil.»

Mais aujourd'hui, Editha se répète: «Qui d'autre, sinon moi? Quand, sinon maintenant? Où, sinon ici?» Et cette femme, qu'on sent proche des milieux d'église, de citer Rosa Luxembourg, Bertha von Suttner, les évangiles et les théologien-féministes!

«Aujourd'hui, dit-elle pour terminer, je ne me couvrirai pas la tête d'un fichu, je ne prendrai pas le deuil, mais avec mon groupe de femmes de Magdebourg, je veux me battre pour l'égalité des femmes et des hommes.»

D'autres fois, l'utopie peut devenir réalité. A Haïti par exemple, avec Marie-Josée La-guerre. Membre de «Femmes sans frontières», cette femme du Sud redonne courage et espoir en décrivant avec force détails pleins de malice une réussite.

Dans la plaine du Nord, près de Port-au-Prince, des paysannes haïtiennes illétrées ont su organiser des séchoirs pour conserver les légumes et les fruits abondants dans le pays, mais dont beaucoup pourrissaient sur place.

Une utopie devenue réalité grâce à une Haïtienne capable et formée et aussi grâce à quelques dollars.

Pour que d'autres projets deviennent réalités, il existe un Fonds des Nations Unies pour les femmes du tiers monde (UNIFEM).

Irmgard Rimondini, vice-présidente de l'Alliance internationale des femmes, représentante de cette association auprès des Nations Unies, annonce que la Suisse va adhérer à ce fonds et que des représentantes de l'ADF pourront sans doute participer au comité suisse de l'UNIFEM pour permettre à des utopies de devenir des réalités.

Jacqueline Berenstein-Wavre

UNIVERSITÉ DE GENÈVE



La Faculté de Médecine ouvre une inscription pour un poste de

PROFESSEUR ORDINAIRE

Responsable de la Division de Biochimie Clinique et de Diabétologie Expérimentale (ex Institut de Biochimie Clinique) au Département de Médecine

Charge:

Il s'agit d'un poste à charge complète. Recherches dans le domaine du diabète sucré.

Exigences:

Doctorat en médecine. Expérience de la direction d'un institut de recherche et de l'encadrement de collaborateurs pré- et post-gradués.

Entrée

en fonction: Immédiate ou à convenir.

Les dossiers de candidature doivent être adressés avant le 13 juillet 1990 au secrétariat de la Faculté de médecine, C.M.U., 1, rue Michel-Servet, CH-1211 Genève 4, auprès duquel des renseignements complémentaires peuvent être obtenus sur le cahier des charges et les conditions.

UNIVERSITÉ DE GENEVE



La Faculté de Médecine ouvre une inscription pour un poste de

PROFESSEUR ORDINAIRE DE MÉDECINE

au Département de médecine et de médecin-chef de la Clinique médicale à l'Hôpital cantonal universitaire

Charge:

Il s'agit d'un poste à charge partielle (7/10èmes).

Ce poste implique également une charge hospitalière en tant que médecin-chef de la Clinique médicale à l'Hôpital cantonal universitaire.

Exigences:

Doctorat en médecine.

Entrée

en fonction: 1^{er} octobre 1991 ou date à convenir.

Les candidats sont priés de faire valoir leurs titres avant le 6 juillet 1990 au secrétariat de la Faculté de médecine, C.M.U., 1, rue Michel-Servet, 1211 Genève 4, où peuvent être obtenus des renseignements complémentaires sur le cahier des charges et les conditions.